

# **Association Solidarité Egypte - ASE** **Rapport d'activités 2024**

**La situation en Egypte en 2024** est devenue pour la majorité de la population de plus en plus difficile. Dans ce pays qui compte 113 millions d'habitants, en proie à une crise économique sans précédent, avec inflation galopante, avec une monnaie qui a perdu la moitié de sa valeur et des prix de certains aliments de base qui augmentent chaque semaine, beaucoup d'Egyptiens peinent à faire face aux difficultés quotidiennes. S'ajoutent à ceci un afflux de nouveaux réfugiés depuis le Soudan et, depuis 2025 l'accueil des malades et blessés de la bande de Gaza. Malgré ce constat, un énorme travail est accompli par les partenaires et les bénéficiaires de notre association ASE qui oeuvrent à Alexandrie, au Caire et en Haute-Egypte pour soulager les plus pauvres.

## **Rapport d'activités en 2024 :**

**1.- Réunions du comité ASE :** Le comité de l'ASE s'est réuni en 2024 à 11 reprises.

**2.- Bulletin « Nouvelles d'Egypte » :** Bulletin No 44, édité en janvier 2024 et Bulletin No 45 édité en janvier 2025.

**3.- Voyage en Egypte en 2024-25 :** un membre du comité s'est rendu en Egypte pour suivre quelques projets sur place. Ainsi il a visité le quartier de Haggana près de l'aéroport du Caire. Il a été émerveillé par l'ampleur du travail effectué progressivement par Caritas : dans cet endroit du désert où il n'y avait strictement rien, taxé de « repaire de brigands » et où les laissés-pour-compte s'installaient dans des habitats précaires. Caritas a d'abord installé un point d'eau, puis l'électricité, puis a organisé des infrastructures avec la participation des habitants, et un bâtiment multifonctions. A partir de 2023, grâce principalement au soutien financier de l'ASE, ce bâtiment central a été réparé et rénové. Il comporte actuellement 5 étages bien équipés qui logent des classes de jardin d'enfants, un atelier de couture où les mamans cousent les uniformes des enfants. Un centre médical avec médecine générale, gynécologie, soins dentaires, physiothérapie et pharmacie. Deux médecins donnent des consultations tous les après-midi. Enfin au 5ème étage il est prévu d'élargir la bibliothèque et d'y intégrer un centre de rencontre pour jeunes filles animé par des professionnels de l'éducation. Les contacts avec les partenaires locaux continuent à se faire régulièrement par email ou par téléphone. Ainsi nous suivons de près les projets engagés et des nouveaux.

## **4.- Développement durable et Agendas 21 & 2030 :**

« Le développement durable répond aux besoins du présent sans compromettre la possibilité, pour les générations à venir, de pouvoir répondre à leurs propres besoins. » Nous favorisons les projets qui, à travers la formation, éducation et culture, permettent de développer l'autonomie des personnes aidées. Aussi privilégions-nous des projets et activités qui impliquent une participation des personnes intéressées, avec partage des démarches et responsabilisation.

**5.- Domaines prioritaires de l'aide fournie :** Notre préoccupation reste celle concernant les domaines du Social, de l'Education et Formation, de la Santé (prévention et soins) et de la Culture. Néanmoins, dans le contexte de difficultés croissantes pour les

plus démunis, le soutien direct sous forme de distribution de nourriture, médicaments, paiement loyer etc. reste indispensable.

**6.- Relations avec les partenaires/correspondants locaux de l'ASE et examen des demandes d'aide** : Tout au long de l'année, des membres du comité sont en relation par e-mail ou par téléphone avec les partenaires locaux pour le bon suivi des projets engagés et nouveaux. Les projets pour lesquels nous sommes sollicités sont étudiés à partir d'un maximum de renseignements pour ensuite être analysés soigneusement. Une fois que la demande nous semble être justifiée, nous décidons de la marche à suivre. Ensuite il s'agit de suivre le déroulement du projet, avec demande aux bénéficiaires d'un rapport décrivant précisément ce à quoi l'argent donné a été utilisé.

**7.- Donateurs et dons** : En 2024, l'ASE a sollicité plusieurs communes et institutions publiques et privées, ainsi que des personnes privées. Voici les dons octroyés:

a) **12 Communes genevoises** : (Chêne-Bourg ; Coligny ; Collonges-Bellerive ; Vandoeuvres ; Troinex ; Carouge; Onex ; Genthod ; Meinier ; Bellevue et Bardonnex. La somme attribuée par Veyrier ne sera comptabilisée que pour 2025.

b) **4 Fondations, associations suisses** : Fondation Coromandel ; Fondation Hirzel ; Grace Fund et Fondation Lord Michelham dont leur don ne sera comptabilisée que pour 2025.

c) **Donateurs privés** : Y compris Hyposwiss Bank

## **8.- Les projets et activités que L'ASE a soutenus en 2024**

L'ASE a soutenu financièrement des projets et actions qui ont fait l'objet de rapports quant à l'utilisation des dons reçus.

### **A. Formation et Education**

Pour l'année scolaire 2023-2024, l'ASE a accordé une aide financière à des familles, à des écoles, à Caritas-le Caire et à diverses associations.

Voir ci-dessous quelques exemples :

#### **CCBS. Caritas. Le Caire. Bourses scolaires.**

L'ASE a aidé en 2024, via Caritas le Caire 124 familles pour payer des frais d'écolage de 241 élèves. Parmi ceux-ci quelques-uns, aidés par nous depuis longue date, ont pu terminer avec succès leurs études universitaires et d'autres, leur scolarité obligatoire ce qui facilite l'accès à un travail. La correspondante locale : Mme Deya Karam.

#### **Bayadeya.-C Communauté des Frères. Cours d'appui en Haute-Egypte.**

L'ASE poursuit son soutien à « **l'école parallèle, hors système** » afin de remédier au décrochage scolaire. Partant d'éventuelles capacités, intérêts ou talents particuliers, à l'aide de multiples activités et supports, la plupart de ces enfants réussissent à réintégrer l'école publique et à poursuivre leur scolarité avec succès. Durant l'année 2024-25, 325 élèves de 8 à 14 ans (215 filles et 110 garçons), provenant de 4 villages de

Haute-Egypte ont bénéficié de ces soutiens. 12 monitrices enseignent dans des classes de 25 à 30 élèves, aidées par 2 responsables et 2 conseillers pédagogiques.  
Correspondant local : Hossam Nessim.

**JBAD-F. Jesuits & Brothers Association for Development. Formation. Minia (Haute-Egypte).** Afin de compenser les carences dans les pratiques éducatives au sein des écoles, cette association propose un travail de développement des compétences des enfants les plus pauvres et ayant le niveau d'éducation le plus bas. Des salles d'études sont mises à disposition pour 200 élèves des classes primaires et préparatoires et ouvertes 5 jours par semaine de 17h à 20h30. L'équipe de travail se compose d'un responsable pédagogique avec 8 moniteurs formés. Les parents des élèves sont associés à cette démarche. Ce programme très positif continue à s'enrichir d'année en année.  
Correspondant local : Osama Isak.

**SFL. Sœurs Franciscaines. Ecole, dispensaire et orphelinat. Louxor.** Les Soeurs Franciscaines tiennent une école pour jeunes filles (700 élèves), un orphelinat (environ 20 jeunes filles) et un dispensaire. En 2024, grâce à la générosité de la Grace Fund, des travaux de réfection et d'aménagement du réfectoire des orphelines ont été réalisés : installations électriques, peinture, chauffe-eau, armoires et une grande table à manger. Une nouvelle barrière de protection a été installée le long des balcons du bâtiment.  
Correspondante locale : Sr Maria Lucia Helmi.

**NT-F. Sœur Nawal Tafid. Al-Ghanayem (Assiout)**  
Aides pour 25 jeunes étudiants (13 garçons et 12 filles) de cycles scolaires différents (primaire, préparatoire et secondaire) et provenant de 4 villages de Haute-Egypte.  
Correspondante locale : Hala Wissa

## **B. Santé:**

**CDC. Caritas Dispensaire Cléopatra. Alexandrie.** Ce dispensaire est animé par une équipe de 7 personnes. Les soins s'adressent aux personnes les plus pauvres n'ayant pas les moyens de se faire soigner. En 2024, 798 personnes ont bénéficié de notre aide. L'aide comporte des médicaments, analyses, opérations chirurgicales, rayons-x, physiothérapie, consultations auprès de spécialistes, achat de lunettes et appareils divers, chaises roulantes, traitement du cancer, hépatite etc. En 2024, grâce à l'ASE, 3 moments par semaine de consultations supplémentaires ont permis d'aider encore davantage de personnes. Correspondante locale : Inge Said.

**CMIS. Dispensaire de Moharram Bey, le nom actuel étant « Clinique spécialisée des Sœurs » Alexandrie.** Ce dispensaire est situé dans un quartier populaire et soigne les patients sans distinction de rite ou de religion. Le dispensaire comprend 16 employés et infirmières, et 27 médecins de différentes spécialités qui consultent à tour de rôle selon un programme déterminé: médecine interne, chirurgie, otorhinolaryngologie, ophtalmologie, orthopédie, orthodontie, dermatologie, médecine dentaire, gynécologie, physiothérapie, psychologie, psychiatrie, radiologie et laboratoire. Le prix de consultation est d'environ 2 CHF. Les plus démunis, ainsi que les employés du dispensaire sont soignés gratuitement et leurs familles bénéficient de 50% de réduction, de même que le personnel du foyer adjacent (l'Asile International des Vieillards AIV qui est mentionné plus bas). L'ASE a contribué à la nouvelle installation d'électricité et

achat-Installation d'une climatisation à la clinique dentaire. Ce centre est dirigé par Dr. Karim Sidhom.

**HEA. Hôpital de Chatby, Alexandrie.** Cet hôpital universitaire est spécialisé en gynécologie et en pédiatrie. L'ASE soutient l'achat de médicaments, d'appareils qui viennent à manquer et qui sont achetés par la doctoresse Yasmine El-Chazli (la responsable de ce projet) qui nous fournit un rapport sur les dépenses effectuées (achats à des organismes gouvernementaux).

**Naqada.Hôpital du Nil, Naqada/Qena.** Cet hôpital a ouvert ses portes en 2006. Dès le début, une coopération avec des médecins suisses a eu lieu. La clinique thoracique a été créée en 2009 et depuis de longues années, deux pneumologues suisses se rendent à Naqada 2 fois par an pendant une période d'un mois chaque fois afin d'aider des pneumologues égyptiens aux consultations, aux soins et à la formation. Avec les médecins locaux ils y ont développé une unité respiratoire qui permet de traiter des malades sur toute l'étendue de la région entre Assiout et Assouan (environ 500km). En 2024, l'aide de l'ASE, ainsi que celle de la Fondation Hirzel ont permis le financement d'appareils respiratoires achetés sur place et le soutien à la formation du personnel soignant. Celui-ci peut alors instruire les patients et les parents des enfants malades et faire de la prévention. Les responsables : Dr. M. Georgeous, Dr. A. Knoblauch et Dr. T.Schmid.

**FEB. Fondation en faveur des enfants brûlés, Assiout (Haute-Egypte).** Ce centre de brûlé soigne et met sur pied des programmes de prévention. Le correspondant en Suisse: M. Grégoire Baroz

### **C. Social:**

**RM. Œuvre du Repas de Midi. Alexandrie.** Cette œuvre a fourni en 2024 des denrées alimentaires à des enfants pauvres et leurs familles, enfants des rues, enfants affectés d'handicaps physiques et/ou mentaux, suivis par 4 institutions et 3 écoles. Responsable : Mme Tartarian-Naccache.

### **BSG. Bureau St. Gabriel, Conférence Saint-Vincent de Paul, Alexandrie**

Cette conférence regroupe une dizaine de bénévoles qui suivent dans le long terme des familles en difficultés. Ainsi tous les membres de la famille bénéficient d'une aide sociale qui peut revêtir des aspects psychologiques, matériels ou économiques. En 2024-25, BSG a aidé 11 familles, soit 16 écoliers pour les frais d'éducation, répartis dans tous les cycles scolaires, dont un à l'université. Correspondante locale : Hala Wissa

**AHEED-PRA. Association Haute-Egypte Education et Développement. Campagne de prévention risques accidents.** Une campagne de 24 sessions de sensibilisation aux risques, particulièrement d'accidents domestiques a été mise sur pied de 2022 à 2024 dans 15 écoles réparties sur 3 gouvernorats en Haute-Egypte (Minia, Assiout, Sohag). 624 mères d'enfants de classes de 1<sup>ère</sup> et 2<sup>ème</sup> primaire y ont participé avec aide d'une équipe paramédicale et médecin. Ces mères apprennent comment prévenir les accidents domestiques les plus communs, tels que l'empoisonnement, l'étouffement, les chutes, les brûlures, le choc électrique, les piqûres d'insectes, l'avalement d'objets ou de fèves, saignement du nez etc. et, comment agir lorsque cela arrive. Elles transmettent alors

leur savoir aux voisins et les discussions dans le village aboutissent à des changements de comportement face à cette problématique. Des troussees de 1<sup>er</sup> secours sont distribuées dans plusieurs écoles. Correspondante locale : Dina Raouf.

**AHEED-WTC. Woman Trading Center. Associations Haute-Egypte Education et Développement. Centre de développement pour femmes de Moharam Bey, Alexandrie.** Des ateliers permettent à des jeunes filles et des femmes de développer leur habiletés manuelles et savoir faire dans des activités de couture, broderie, cuisine et confection de pâtisseries à l'aide de personnes compétentes. Quelques-unes sont formées à la couture jusqu'à obtention d'un diplôme reconnu. L'association collabore avec un centre de design et de mode italien, reconnu sur le plan international. Ainsi, en 2024, huit femmes ont participé à une formation de confection de robes de soirée pendant 5 jours. Seize autres ont accompli une formation de 5 jours pour le développement d'un modèle d'affaires. Correspondante locale : Dina Raouf.

**BAMBI A (Alexandrie). Centre nutritionnel pour nourrissons.** L'œuvre de Bambi a été fondée en 1954 à Ghobrial, quartier populaire et pauvre à Alexandrie. Aujourd'hui, Bambi comprend un dispensaire et des centres divers : nutritionnel pour nourrissons, pour jeunes enfants handicapés, aide d'alphabétisation et de recherche de travail pour des femmes. Argent qui a servi à l'achat de lait en poudre pour nourrissons et des soins pour handicapés. Correspondante locale : Mme Nayla Makkar.

**BAA. Eglise Abou Seffein et Eglise Mary Girguis, paroisses coptes à Hadra, Alexandrie.** Les aides alimentaires sont fournies par le Grace Fund, via l'ASE. Toutes ces aides sont destinées à des membres nécessiteux des deux églises. En 2024, environ 350 familles ont pu bénéficier à Pâques et à Noël d'une distribution de denrées alimentaires.

**CCCS. Cas sociaux traités par Caritas le Caire.** En 2024, l'ASE a aidé via Caritas le Caire 3 familles pour une somme de **1'000.-CHF**. Ainsi, une mère (dont le mari est aveugle) s'est occupée de ses deux enfants atteints d'une maladie génétique rare a perdu son fils adolescent en 2023 et a perdu sa petite fille en janvier 2024. L'aide financière accordée à cette famille a été transférée à une autre famille dont le père souffre d'une malformation cardiaque congénitale et, a besoin en plus d'un traitement médical pour combattre son cancer intestinal. Correspondante locale : Deia Karam.

**CSJC. Cas sociaux traités par la Communauté des pères jésuites. Le Caire.** Les demandes d'aide concernent la formation, le logement, les soutiens scolaires, la nourriture, la santé, les dettes etc. Correspondant local : Jan Bronsveld.

**HAGGANA. Caritas le Caire.** Il s'agit d'un quartier près de l'aéroport au Caire où Caritas a beaucoup investi depuis longue date pour développer les infrastructures de base pour ses habitants, et ceci à partir de presque rien. L'ASE, depuis 2023 a soutenu la réparation et l'entretien du bâtiment central qui comprend actuellement 5 étages : une école, un jardin d'enfants pour 150 enfants de 3 à 6 ans, un dispensaire et un local pour le service social. En 2024, le bâtiment est entièrement rénové et le dispensaire mieux équipé. Correspondante locale : Deya Karam

**ESVP-F. Ecole St.Vincent de Paul. Parrainages à Alexandrie.** En 2024, L'ASE a parrainé l'écolage de 4 enfants. Correspondante locale : Sœur Charlotte Wassef.

**NT-S. Sœur Nawal Tafid Al-Ghanayem (Assiout), Haute-Egypte**

Aide d'achat de médicaments pour 10 familles.

Correspondante locale : Hala Wissa

**HEPC. Paroisses Coptes en Haute-Egypte (Minia). Projets favorisant**

**l'indépendance des familles.** Une équipe de 7 volontaires sous la responsabilité de Magdy Shoukry sillonne des villages particulièrement pauvres dans la région de Minia afin d'apporter des aides alimentaires et pratiques, de l'écoute et des conseils aux familles en difficulté. L'équipe collabore avec des paroisses coptes. En 2024 des centaines de familles ont bénéficié de distributions de 1560 sacs de nourriture dans 5 villages. Par ailleurs, 15 projets d' »indépendance financière « ont permis à des pères de familles, ou veuves de se lancer dans une activité lucrative en leur donnant les moyens de réaliser par exemple un projet d'élevage de poules, ou de moutons, ou d'activité de petit commerce, d'épicerie, d'atelier de couture, ou encore achat de Tok –Tok, permettant aux bénéficiaires de se rendre autonome dans le long terme. A travers notre Association, la fondation Grace Fund les finance.

L'ASE est en étroite collaboration avec Mme Dalia Milad .

**JBAD-MC. Jesuit and Brothers Association. Disabled Child Care Center for**

**Development in Minia. Micro-Crédits.** Cette association s'occupe des personnes handicapées avec mobilité réduite dans une région particulièrement pauvre. Elle propose des appareillages et des physiothérapies etc. Elle a aussi soutenu en 2024 huit projets de micro-crédits. Ainsi, une jeune femme ayant un handicap important au niveau de ses jambes a été formée en coiffure. Grâce à l'ASE elle a obtenu l'outillage nécessaire pour se mettre à son propre compte se rendant ainsi indépendante et répondant à un besoin dans son village. Plusieurs projets de micro-crédits (vente de fruits, légumes, élevage de moutons, couture, recyclage et broyage de plastique, achat de rickshaw pour le transport de biens et de personnes ont été soutenus en 2024, et ceci grâce à la participation du Grace Fund. Correspondant local : M. Osama Isak.

**SPWO. Service social de l'Eglise Copte Catholique. Haute-Egypte (Minia).**

Le but de ce service est de promouvoir un environnement propice pour l'éducation de jeunes filles de milieux particulièrement pauvres, de degrés scolaires préparatoires et secondaires, ainsi que d'une école de gestion hôtelière. Ainsi, 85 filles ont bénéficié des frais d'écologie, de leçons privées, d'uniformes scolaires et de sessions de discussions à propos de thèmes sociétaux tels que les droits de l'enfant et notamment des filles, la sexualité, les traumatismes, le viol, l'addiction et la violence, la gestion du stress, le renforcement de la confiance en soi, la liberté et la responsabilité. En plus, des groupes de soutien et de consultation ont été mis sur pied pour 15 filles en particulier. Lors de visites et réunions avec des parents de ces filles, des dimensions éducatives sont discutées. 74 filles ont bénéficié d'un suivi médical et de médicaments. Ce programme a abouti à une meilleure réussite scolaire de ces filles. Aussi ont-elles pu compter sur un soutien de la part de leurs parents.

Correspondant local : Ayman Saad.

**AIV. Asile International des vieillards. Alexandrie.** Cet asile accueille et le soigne des personnes âgées, malades et infirmes, en priorité les plus pauvres. La capacité du foyer est d'environ 50 personnes, hommes et femmes. Les responsables actuels sont Sœur

Marie Vianney et le directeur médical Dr. Awadallah Kamel, avec une trentaine d'employés dont la plupart viennent de la Haute-Egypte, de milieux très pauvres. Via l'ASE, grâce à la générosité de la Fondation Lord Michelham de Genève, cet asile a bénéficié de travaux de réfection importants accomplis depuis de longue date. Le nouveau projet initié en 2024 pour « un aménagement de l'espace permettant d'augmenter la capacité d'accueil de l'AIV », continue à se réaliser avec le financement de la même Fondation Michelham qui attribue une somme de 30'000.-CHF, somme qui n'est cependant comptabilisée que pour 2025.

#### **D. Culture :**

**CEAlex. Centre d'Etudes Alexandrines. Service Pédagogique. Alexandrie.** Les activités du service pédagogique s'appuient sur les connaissances scientifiques des différents membres du CEAlex, (archéologues, architectes, topographes, restaurateurs etc.) Ils organisent chaque année des « journées du patrimoine alexandrin », avec expositions, visites, conférences et spectacles permettant aux Alexandrins de découvrir l'histoire de leur ville et de s'approprier la richesse de leur patrimoine. Correspondante locale : Mme Marwa Abdel Gawad.

**Bayadeya-L Communauté des Frères. Campagne de lecture, bibliothèque.** L'absence d'intérêt pour la lecture, dans ce village de 40'000 habitants où il n'y pas une seule librairie, ni point de vente de journaux, ni bibliothèque est manifeste. Il est d'autant plus important d'appliquer le concept suivant : « Si les enfants ne courent pas vers le livre, c'est le livre qui va vers eux. » Ainsi, l'activité **Bibliothèque de Rue** est avant tout une médiation qui s'impose entre l'enfant et le livre qui a lieu tous les vendredis de 13h à 17h et fait partie intégrante du village et même au-delà, si bien qu'une équipe de journalistes venue du Caire en février 2023 a réalisé un petit film. Des bénévoles formés racontent, à tour de rôle 3 histoires en face d'un groupe d'enfants répartis le long de la ruelle. Ensuite les enfants sont invités à s'exprimer sur ce qu'ils ont écouté et ils se rassemblent pour un chant, jeu, sketch ou marionnettes ce qui crée une ambiance de fête. Ce même concept est appliqué dans 2 écoles primaires où les aînés se forment à conter aux plus petits les récits qu'ils ont lus. **Le club de lecture** a lieu 1x/mois. Un lecteur présente alors le contenu de sa lecture et les participants écoutent avec plaisir. **Les Boîtes aux Livres**, actuellement au nombre de 16 sont accrochées aux façades des maisons des volontaires ayant exprimé la demande. Au bout de quelques mois il s'agit de remplacer les livres par des nouveaux, ce qui exige un stock important de livres. Celui-ci est, entre autres, renouvelé et augmenté lors d'un passage au salon du livre au Caire. Pendant l'été, des jeunes bénéficient d'une formation à l'art de conter ce qui leur permet de pratiquer leur savoir faire dans des moments informels à l'école ou ailleurs. Correspondant local : Xavier Subtil.

**Conclusion :** nous comptons poursuivre en 2025 notre soutien à la majorité des projets décrits ci-haut et suivis depuis longue date, selon les variations de leurs besoins d'une année à l'autre et évaluerons d'éventuelles nouvelles demandes provenant d'autres partenaires.